

« Nous venons présenter à nos frères en saint François et au public catholique la *Vie du Père Arsène-Marie de Servières*, Provincial des Frères Mineurs de la Province de France, mort en odeur de sainteté, au mois d'avril 1898.

« Toutes les voix disent unanimement, écrivait le Père Vicaire Provincial, que le Père Arsène était un Saint ; » le Nécrologe de la Province fait pareillement son éloge en trois mots : « *Flurimorum opinione sanctus.* »

« Les exemples de sainteté sont relativement trop rares en ce siècle pour qu'il soit permis de les ensevelir dans l'ombre de l'oubli, alors que celui qui les a produits est descendu dans la froide demeure de la tombe. C'est bien à lui qu'on peut appliquer la parole du livre inspiré : *Defunctus adhuc loquitur.* C'est même après la mort que la vertu véritable atteint son rayonnement, parce qu'elle est comme un parfum qui se répand, alors que le vase qui le contenait a été brisé.

« Le Père Arsène n'a été mêlé à aucun événement politique, il n'a paru ni dans les chaires renommées, ni dans les congrès retentissants : il n'a eu ni la gloire de la science, ni celle des fonctions sociales : il a passé, en Frère Mineur, quelques jours obscurs dans le silence du cloître. Il a été au milieu de nous un religieux exemplaire, doué de toutes les vertus ; il a été un homme de prière et de pénitence.

« On distingue, dans la sainteté, plusieurs degrés. Ceux qui vivent en état de grâce deviennent les temples du Saint-Esprit, ils sont saints ; ceux qui, vivant en cette état, pratiquent la vertu à un degré supérieur et même héroïque, acquièrent une sainteté plus parfaite ; ceux qui pratiquent les vertus d'une façon héroïque et sont couronnés de l'éclat des miracles, durant leur vie ou après leur mort, peuvent prétendre, d'après les règles de l'Eglise, aux honneurs de la béatification.

« Nous pouvons ranger sans crainte le Père Arsène dans la seconde catégorie de la sainteté.

« De tels hommes exercent une grande influence dans les familles chrétiennes ou religieuses, et même sur la société.

« On sera fort étonné un jour, en arrivant dans l'autre monde, de découvrir l'action prodigieuse qu'ont exercée les Saints en notre histoire.

« A la lumière d'en haut, les divers mouvements d'opinion qui